

# La biblioteca de medicina familiar "Dr. José Laguna García"

Silvia Landgrave Ibáñez\*

---

## Resumen

El presente documento proporciona una descripción de la biblioteca especializada en medicina familiar "Dr. José Laguna García" y sus actividades como centro de documentación en esta área de la medicina que permite reunir el material bibliográfico que se publica, en apoyo de las actividades académicas de los estudiantes, profesores e investigadores de esta disciplina. (FRRE)

**PALABRAS CLAVE:** medicina familiar, bibliotecas especializadas, UNAM, Facultad de Medicina, Biblioteca "Dr. José Laguna García", México. (FRRE)

## Abstract

A description is provided of "Dr. José Laguna García" Library, specialized in Family Medicine as well as its activities as a documentation centre. The library supports the activities of students, professors and researchers of Family Medicine facilitating access to the bibliographic material published in this discipline. (FRRE)

**KEYWORDS:** Family Medicine, special libraries, UNAM, School of Medicine, "Dr. José Laguna García" Library, Mexico. (FRRE)

## Introducción

La biblioteca es una institución proveedora de información original, en donde las personas esperan encontrar el libro o la información que desean para aprender, estudiar, entretenerse, trabajar o investigar. Los responsables para llevar a cabo este proceso son los bibliotecarios quienes además de seleccionar el material bibliográfico, administrar el conocimiento, sistematizar la información, organizar los documentos e instruir al usuario en el uso y manejo de las bases de datos, pone asimismo a disposición del público los acervos tanto de publicaciones periódicas como de libros, tesis, mapas, etc. La combinación de recursos materiales y de personal resulta en beneficio de los servicios que se prestan, por lo que el papel del bibliotecario es el de ser el puente entre la información y quien la solicita.

El objetivo de este trabajo es dar a conocer el origen y desarrollo de la biblioteca especializada en Medicina Familiar (MF) en la UNAM y el tipo de material bibliográfico que se localiza en este recinto, con la finalidad de dar respuesta a las necesidades de los usuarios y satisfacer las demandas de la comunidad a la que está dirigido este recurso universitario. El acervo bibliográfico esta dividido en:

- Libros de áreas clínicas y básicas
- Libros de medicina familiar
- Revistas específicas del área
- Trabajos de *diplomación* que han desarrollado los alumnos egresados de la especialidad (tesis)
- Boletines, anuarios e informes

---

\* Depto. de Medicina Familiar, Facultad de Medicina, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Ciudad Universitaria, 04510 México, D.F. silviala@servidor.unam.mx





## La biblioteca de medicina familiar “Dr. José Laguna García”

Fue en Estados Unidos en donde se iniciaron las primeras publicaciones (libros y revistas) que formaron los acervos de MF más importantes en esta etapa de creación y desarrollo de la disciplina. En el cuadro 1 se puede observar como ha sido la evolución, desarrollo y crecimiento de este material en los Estados Unidos,<sup>3</sup> siendo este uno de los países que más ha contribuido en la expansión de la medicina de familia. En los países de habla hispana, España es quien ha contribuido más ampliamente con la edición de libros y revistas orientados a la disciplina como: *Gaceta Sanitaria*, *Atención Primaria*, *JANO*, etc.

La revista *Atención Primaria* inició su edición en 1982 con una periodicidad mensual y un volumen por año; es una publicación de mucha importancia y relevancia. En ella se publican los trabajos de investigación que se realizan en España por médicos de familia. Debido a la gran demanda que tiene y a su crecimiento, la revista cambió su periodicidad; actualmente se publican dos volúmenes al año, con un fascículo cada 15 días.

En México a fines de los años ochenta los médicos de familia crean una revista que se llamó *Revista Mexicana de*

**Cuadro 1. Breve síntesis de las publicaciones de medicina familiar en los Estados Unidos**

Año	Publicación	Importancia
1966	Se publicó el Millis Commission Report	Recomendación de la formación de médicos familiares
1968	Se publicó Family Medicine Teacher	Primera publicación para los docentes en medicina de familia
1969	En Estados Unidos se reconoce la Medicina Familiar como residencia	La 20ª especialidad médica estadounidense
1973	Publicación de Family Practice; editores Conn, Rakel, Johnson	Primer tratado importante sobre medicina de familia
1974	Se inicia la publicación del Journal Family Practice	Primera revista sobre medicina de familia con revisiones realizadas por los propios médicos familiares
1975	Se da inicio a la residencia de medicina familiar en otros países	Los docentes de medicina familiar de los Estados Unidos elaboran norma y dan consulta sobre el programa académico de la residencia
1978	Publicación de Family Medicine: Principles and Practice	Primera edición del segundo tratado más importante sobre medicina familiar
1981	Family Medicine Teachers cambia de nombre a Family Medicine	Se publica como revista académica
	Se inicia la publicación de Family Practice Research Journal	Tercera publicación de carácter académico
1983	Se publica la 2a. Edición de Family Medicine: Principles and Practice, autor Taylor y colaboradores	Contiene los principios y la práctica de esta disciplina
1988	Se inicia la publicación de Journal of the American Board of Family Practice	Cuarta revista académica sobre la especialidad
1992	Se inicia la publicación de Archives of Family Medicine	Esta revista resalta la importancia de la investigación en la disciplina

Fuente: *Medicina de familia : principios y práctica*. Ed. Robert B. Taylor. 5ed. Barcelona : Springer Verlag, 1999.



## La biblioteca de medicina familiar “Dr. José Laguna García”

Considerando que existen normas y reglas para crear y formar una biblioteca,<sup>4</sup> ésta se creó acondicionando un espacio en el Departamento de Medicina Familiar en el que se pudieran tener libros en estantes y contar con personal capacitado para prestar los servicios bibliotecarios necesarios y de esta manera responder eficientemente a la demanda de profesores, residentes, investigadores, académicos y usuarios en general.

La misión de la biblioteca del Departamento ha sido concebida como un centro de información de vanguardia, con liderazgo en la disciplina al nivel de clínicos, docentes, investigadores y alumnos. Su objetivo estratégico general es satisfacer las necesidades de información de la comunidad médica interesada en esta disciplina, coadyuvando de esta manera al logro de los objetivos de la docencia, investigación y difusión de la cultura, al apoyar las actividades académicas de sus usuarios con acervos bibliográ-

ficos y servicios de información especializados en medicina familiar (búsqueda bibliográfica y consulta de bases de datos nacionales e internacionales).

En este contexto las autoridades precisaron que un mejor conocimiento y una mayor educación en salud, redundarán en una población más y mejor informada en la materia, y con mejores herramientas de conocimiento para la prevención de enfermedades.

Desde 1992 a la fecha, la biblioteca del Departamento de Medicina Familiar ha crecido en su acervo, se ha fortalecido y ha respondido satisfactoriamente a las necesidades de los usuarios. En diciembre de 1998 recibe el nombre de "Dr. José Laguna García", en honor de quien fuera promotor de la especialidad en México y facilitó el desarrollo de la especialidad en sus inicios.



Foto: Julio Zetter



## La biblioteca de medicina familiar "Dr. José Laguna García"

Existen otros títulos que no son del área pero que sin embargo complementan a la disciplina, como son: *la Revista de Salud Pública de México*, *la Revista de la Facultad de Medicina de la UNAM*, *la Revista del Instituto Mexicano del Seguro Social*, *New England Journal of Medicine*, *Radiology*, *Radiographics*, *Ginecología y Obstetricia de México*, entre otras. Además, la biblioteca cuenta con el servicio de Internet lo que permite acceder bases de datos especializadas en medicina familiar, a través del sitio *web* de la Dirección General de Bibliotecas (DGB), principalmente.

Actualmente el tipo de usuarios que con mayor frecuencia utiliza los servicios de la biblioteca son: residentes de medicina familiar de las tres instituciones de salud más importantes del país, profesores e investigadores de la disciplina. A estos usuarios se les asesora en la búsqueda de información y se les proporciona el servicio de préstamo interbibliotecario, por lo que hay evidencia de que muchos trabajos publicados en revistas del área, tanto a nivel nacional como internacional, han sido sustentados en la información que proporciona esta biblioteca.

### Reflexiones

Las bibliotecas que sirven a un público específico, son bibliotecas especializadas en determinadas áreas, como la biblioteca de medicina familiar "Dr. José Laguna García", que reúne y difunde materiales y servicios que facilitan el acceso a la información relevante a los profesionales que se están formando como especialistas en medicina de familia.

La biblioteca de medicina familiar "Dr. José Laguna García" es la que tiene el acervo más completo y especializado en el país para brindar servicios bibliotecarios a los médicos de familia y al equipo de salud en general.

El siglo XXI está siendo testigo de una revolución en la información; las nuevas tecnologías han cambiado drásticamente la forma de obtención de la información, ya que

existen herramientas que permiten ofrecer un servicio más completo, rápido y sofisticado a sus usuarios.

Las bases de datos y fuentes de referencia ahora pueden consultarse vía Internet, ya que actualmente los catálogos de las bibliotecas se encuentran accesibles de forma remota. La biblioteca de medicina familiar no puede quedar fuera de las reformas que permiten diseminar la información y que se han dado a través del tiempo y de los años. Debido a la importancia que le confiere el tener un acervo especializado de información en salud familiar, la biblioteca "Dr. José Laguna García" no debe estancarse y bajo esta visión, el responsable de su manejo debe orientar un plan estratégico de desarrollo para apoyar la misión de la biblioteca. 



Foto: Julio Zetter

